

Y digo yo...

por PIPPO

El asunto-cumbre de estos días es el de la independencia.

Jamás se vió Filipinas tan cerca de su libertad política como cuando el Senado americano, por solo 8 votos, derrotó el proyecto del senador King.

Nosotros mismos no esperábamos que en la Cámara Alta de los Estados Unidos tuviera tantos partidarios nuestro ansiado ideal.

Y este descubrimiento ha revuelto el cotarro político al extremo de obligar a la más prominente figura de nuestra política, el senador Quezon, a abandonar su ya comenzado viaje de vacaciones y descansar, para ponerse al frente de una misión que, en los Estados Unidos trabajará por la obtención de nuestra independencia.

Quezon cree, según lo ha manifestado a un corresponsal de la Prensa Unida, que él podrá regresar a sus patrios lares con la independencia bajo el brazo. Los demócratas confían en que la situación es la más propicia para hacer llegar al Congreso norteamericano nuestras sinceras aspiraciones libertarias. El ex comisionado Sr. Gabaldón, padre de la idea de un tercer partido, ahora en gestación, opina que este es el momento más adecuado para que los caudillos hagan ver al pueblo sus aptitudes como tales, y cumplan promesas de redención hechas en campañas electorales. El mismo senador King, autor de la medida que lleva su nombre, ha manifestado su optimismo declarando que cree que el Senado aprobará el "bill" a principios de diciembre.

Jamás nos hemos visto tan cerca de la independencia.

Pero... Me temo que aquel viejo "cabeza de barangay" con quien comentaba hace días el asunto tenga razón. Me decía:

—Si. Es verdad. Desde que los americanos pusieron el pié en este país, no recuerdo que jamás hayamos estado tan cerca como ahora de obtener la independencia. Pero si fracasamos, es posible que el esfuerzo que hagamos ahora nos agote al extremo de que nos estancuemos en nuestra marcha hacia la meta.

No. Un pueblo que es digno, no se cansa, ni se agota, cuando persigue un ideal.

Por tratar de ahogar-asi, como suena—la voz de todo un pueblo electoral, arrojando una urna

electoral al agua, la Corte Suprema acaba de condenar a un año de prisión a dos individuos que, aprovechándose del sueño de dos inspectores de elección, lograron entrar en un precinto y sustraer dicha urna.

Conviene que los tribunales de justicia de Filipinas traten con mano dura a los infractores de la ley electoral, a fin de que cuando seamos dueños de nuestros destinos, el voto popular sea más respetado y reverenciado de lo que en la actualidad es.

Y que conste que los filipinos somos bastante menos malos, en esta cuestión, que otros pueblos que se suponen superiores, porque son más poderosos.

* * *

Los crímenes menudean que es un gusto.

Hace unos días la prensa nos ilustró con el caso de un fámulo de pésimos antecedentes, que a las nueve de la noche de un sábado disparó sobre un capataz de Mabalacat, Pampanga, a las 2:30 de la madrugada del domingo disparó e hirió a un hacendero de Arayat, Pampanga, y por la noche del lunes disparó sobre un comerciante chino de Capaz, Tarlac, a quien se negó a pagar unos zapatos que había adquirido en el establecimiento de este. No contento con esto, al ir a tomar un autobus de la Pangasinán Transportation Company y cuando el conductor del coche se negó a permitirle viajar gratis, trató de disparar sobre él, aunque esta vez le falló el arma y fué detenido.

La gent, sencilla y buena, de las inmediaciones en que fué arrestado el criminal, poco hecha a casos como este asegura que el ex fámulo del hacendero herido, Sr. Berenguer, está mochalos.

Puede ser. Pero se repiten tanto estos crímenes durante estos días, que preferimos creer que aumentan los criminales, a creer que son lección los locos que andan por ahí sueltos.

* * *

El Senado ha confirmado el nombramiento de Fiscal de la Ciudad a favor del Sr. Alfonso Felix.

Si alguna vez se ha hecho justicia a un funcionario que ocupaba el primer puesto en su escalafón, es esta vez. El Fiscal, de la Ciudad, Sr. Felix, no solo era el primer auxiliar del fiscal dimitente, Sr. Guevara, sino que, en más de

una ocasión interinó en dicho puesto con gran pericia y eficiencia.

El nombramiento del Sr. Felix es el de un funcionario digno y el de un hombre honrado que supo subir por sus propios méritos. Jamás se valió de los empujoncitos que el favor de la política dispensa a unos cuantos para ensalzarlos. Conocimos a Felix dando sus primeros pasos como taquígrafo de la Fiscalía y le contemplamos ahora, admirados, ocupando el puesto de Fiscal de la Ciudad.

* * *

Los "Atléticos" de Filadelfia derrotaron en buena lid a los "Oseznos" de Chicago para el campeonato de "baseball" americano.

Los juegos decisivos de este campeonato anual, en el que se encuentran los dos equipos vencedores de dos ligas distintas, tuvieron lugar en Chicago y en Filadelfia sitio de procedencia de ambos equipos.

Y toda América, que es un niño grande, estuvo pendiente de dichos juegos, y tanto en Chicago como en Filadelfia, quedaron paralizadas todas las actividades industriales y mercantiles por el dichoso "baseball"

El mismo Presidente, Mr. Hoover presenció el partido final, y la nación entera quedó sugestionada por el atractivo singular de los incidentes del juego, propagados por teléfono, telégrafo y la radio.

* * *

Ha sido elegido Presidente de la Junta Municipal de esta ciudad, el concejal nacionalista Sr. Antonio C. Torres.

La elección ha sido un poco "movidita", y las influencias puestas en juego por uno y otro bando que entraron en liza, innumerables y distintas.

Pero ha salido elegido el concejal Sr. Torres y son muchos los que de ello se alegran. Este señor acaba de hacer un viaje a las principales ciudades de América y Europa, en donde ha estudiado detenidamente los distintos gobiernos municipales y sus ventajas.

Suponemos que habiendo visto tanto bueno, sabrá aplicarlo al gobierno municipal de Manila, que buena falta le hace.

Sobre otro, podrá decirnos cómo se discuten ordenanzas en otros municipios sin perder tanto tiempo como se pierde en nuestro dignísimo City Hall.

* * *

Mal va la cosa en Correos.

El director, Sr. Topacio, y el director auxiliar, Sr. Ruiz, se han puesto abiertamente frente a frente.

Y cuando riñen las comadres, salen las verdades.

Vengan todas ellas, en buen hora, y que esa interminable investigación de la oficina de correos acabe cuanto antes en beneficio del servicio, bastante ineficiente, con que nos regalan ahora.

Tenemos derecho a que nos sirvan mejor, Sr. Perez.

* * *

Wright se marcha definitivamente, en Diciembre.

¡Qué lástima! Precisamente cuando el senador King nos promete la independencia.

Pero el auditor insular volverá, según nos promete, como un ciudadano particular.

Y esto, que a él podrá interesarle mucho, no creo le interese a nadie más.

* * *

Osmeña ha conmemorado el día 16 de octubre de este año la ocasión en que, en igual fecha, en 1907, fué elegido Speaker de la Asamblea Filipina.

¡Qué tiempos aquellos! Filipinas daba, ilusionada, el primer paso en sus aspiraciones políticas, y la representación popular era fiel trasunto de la voluntad de todo un pueblo ansioso de obtener su libertad absoluta e inmediata.

Los tiempos han cambiado. Ya no hay tanta vehemencia en nuestras aspiraciones. Hay su tantico de aceite, su poco de azúcar. Y cálculo, sobre todo, cálculo.



LE NARCISSE BLEU
de *Mury* - PARIS
FRANCE
EXTRACTOS · LOCIONES
COLONIAS · POLVOS
ANTONIO VIVES

-Agente Exclusivo en Filipinas-

P. O. BOX 1993

TEL. 2-65-49